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ПОВТОР ВЫЗОВОВ  
Если прошлый год перевернул все 
с ног на голову, то уходящий 2023-й 
стал прямым его продолжением, когда 
мы более явно ощутили масштаб уже 
не совсем новых экономических вызо-
вов и тех решений, которые были при-
няты в ответ на них. 

Главный вопрос, который обсуж-
дался в этом году на всех деловых 
площадках Южного Урала, да 
и в целом страны,— кадровый. Реше-
ние задач, поставленных государ-
ством, потребовало существенной 
активизации ОПК, что усугубило и так 
сложную из-за демографической ямы 
обстановку на рынке труда. И вместо 
предложений товаров и услуг компа-
нии массово стали размещать рекламу 
вакансий, чтобы эти товары и услуги 
было кому производить.

Стало ясно, что, кроме роста зар-
плат, в сжатые сроки нужно решать 
вопросы готовности к новым условиям 
системы образования и социальной 
сферы. Хотя многие проблемы были 
известны и раньше, сегодня отклады-
вать их в долгий ящик уже не получа-
ется. Как не получилось отложить и 
импортозамещение, которое на уровне 
разговоров и программ идет уже почти 
десять лет. 

От нового 2024 года никто не ждет 
чудес. И власть, и бизнес понимают, 
что работать в следующем году нужно 
будет в тех же сложных геополитиче-
ских реалиях, да и улучшению демо-
графической ситуации взяться неотку-
да. Поэтому уже сейчас нужно по мак-
симуму отвечать на вызовы и повы-
шать эффективность имеющихся 
ресурсов. Последние два года показа-
ли, что это вполне посильная задача. 
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Guide: Как на наполняемости бюджета в 2023 
году отразились внешние запреты и санкции? 
Можно ли говорить о полноценной адаптации к 
новым экономическим условиям или проблемы 
сохраняются?
Андрей Пшеницын: Я скажу только с точки зрения 
бюджета. Уже можно привести цифры и факты: 
судя по поступлениям в бюджет, большинство 
отраслей в 2023 году, действительно, адаптирова-
лись. Вообще на 2023 год прогнозы были очень 
сдержанные. Осенью 2022 года, исходя из введения 
различных санкций, мы в первоначальном бюджете 
планировали порядка 180 млрд руб. собственных 
налоговых и неналоговых доходов. Это было очень 
осторожно, потому что в 2022 году доходы были в 
объеме 195,7 млрд. Но исходя из возможных 
последствий, мы планировали 2023 год таким обра-
зом. А сейчас ожидаемое поступление по налого-
вым и неналоговым доходам по итогам года соста-
вит порядка 202 млрд руб. Но по факту может быть 
еще больше. Поэтому, я думаю, во всяком случае те 
главные отрасли, доходы от которых являются бюд-
жетообразующими для нашего региона, сегодня 
уже адаптировались к работе в новых экономиче-
ских условиях.
G.: В каких сферах и отраслях налоговые отчис-
ления растут, а где наоборот падают? 
А.П.: У нас пока есть данные за десять месяцев, но 
динамика поступлений показывает, что рост есть по 
всем видам экономической деятельности. Конечно, 
не все они занимают большой удельный вес в дохо-
дах бюджета региона. По отраслям с наибольшим 
весом, например металлургическое производство, 
формирующее порядка 16% доходов, рост посту-
плений составил 120% к 10 месяцам прошлого года. 
Розничная и оптовая торговля, которая занимает 
долю 14%, показала прирост 123%. Добыча полез-
ных ископаемых — 124%, транспортировка и хра-
нение — 163%, и так далее. По всем направлениям 
значительная динамика поступлений налоговых 

доходов в консолидированный бюджет Челябин-
ской области. 
G.: Как новые экономические реалии влияют на 
планирование бюджета следующего года? 
Изменились ли приоритеты, какие новые тенден-
ции появились при формировании главного 
финансового документа региона и бюджетной 
политики в целом?
А.П.: Есть такая тенденция, но не уверен, что она 
связана с новыми экономическими реалиями. 
Последние годы мы достаточно много средств 
направляем на развитие региона. Несмотря на то, 
что у нас с 2016 года держится пропорция — 70% 
социальные расходы, 30% — инвестиции или, как 
мы называем, «бюджет развития», но общий 
объем налоговых и неналоговых доходов прирас-
тает достаточно большими темпами. Соответ-
ственно, растет вторая часть в абсолютном выра-
жении, в рублях растет. Расходы по социальным 
направлениям при этом не снижаются, а только 
увеличиваются. 

Еще один тренд бюджетной политики, который, 
кстати, тоже касается развития, — это появление 
инфраструктурного меню. За последние два года, 
чтобы как раз поддержать экономику, был введен 
ряд инструментов и механизмов на федеральном 
уровне. Это инфраструктурные бюджетные креди-
ты, специальные казначейские кредиты и еще поя-
вился такой инструмент, как бюджетный кредит на 
опережающее финансирование. Последний — 
самый простой вид. Когда у региона есть возмож-
ность запланированные на будущий период инве-
стиции за счет федеральной помощи осуществить в 
нынешнем периоде, взяв для этого опережающий 
бюджетный кредит, а в следующем году погасив его 
за счет федеральных трансфертов.

Самое главное — это инфраструктурные бюд-
жетные кредиты, которые выдают под 3% годовых 
на 15 лет. В принципе, такие же условия по специ-
альным казначейским кредитам. Было предложе-
ние и о продлении сроков, поскольку бывают более 
долгосрочные инвестиции.

Челябинская область очень активно пользу-
ется этими инструментами. Отмечу, что часть 
инфраструктурных бюджетных кредитов выда-
ют по лимиту, а часть — по конкурсу. Лимитную 
часть получают все регионы РФ в зависимости 
от численности населения. И мы попали в число 
пяти субъектов, которым федеральное прави-
тельство решило выделить средства по конкур-
су.  Челябинской области удалось добиться 

порядка 70 млрд руб. Это одна из самых боль-
ших сумм, выделенных по конкурсу.

Всего Челябинской области одобрены бюджет-
ные инфраструктурные кредиты по лимиту и кон-
курсу на сумму почти 88 млрд руб. В 2022 году мы 
получили почти 15 млрд, в 2023-м — 10,6 млрд. В 
2024 году планируем получить до 27 млрд, а в 2025-
м — до 35,8 млрд руб. Большая часть одобренной 
суммы пойдет на строительство метротрама. 

Хотел бы отметить, что мне непонятна критика 
этого проекта. Когда я разговариваю с людьми, с 
предпринимателями и спрашиваю, хотели бы они 
взять кредит под 3%, говорят: безусловно, учиты-
вая, как дорого сегодня стоят заемные деньги. 
Насколько нужен метротрам? Я все-таки придержи-
ваюсь мнения специалистов, которые изучили этот 
вопрос и пришли к выводу, что это лучше, чем про-
сто тратить сотни миллионов ежегодно на содержа-
ние туннеля. Любые инвестиции в такие объекты 
— это же мультипликатор. Начинает требоваться 
металл, строительные материалы, появляются 
рабочие места. 

ИНФРАСТРУКТУРНЫЕ 
БЮДЖЕТНЫЕ КРЕДИТЫ — ЭТО ТО, 
ЧТО ДАЕТ ИМПУЛЬС РАЗВИТИЮ 
ЭКОНОМИКИ РЕГИОНА. 

G.: Федеральный бюджет уже утвержден, объем 
помощи для Челябинской области составит 35 
млрд руб., годом ранее был 41 млрд. Представ-
ляя проект бюджета в первом чтении вы указали, 
что причиной сокращения стал рост собственной 
бюджетной обеспеченности. Это единственная 
причина сокращения федеральной помощи? 
Спрашиваю, потому что ранее министр финансов 
РФ Антон Силуанов говорил, что ресурсы госу-
дарства будут «сконцентрированы для основной 
задачи — нашей победы» в специальной военной 
операции. 
А.П.: Давайте смотреть по цифрам. Три года назад 
Челябинская область перестала быть дотационной 
территорией, то есть перестала получать дотацию 
на выравнивание бюджетной обеспеченности. Сей-
час мы превысили средний уровень бюджетной обе-
спеченности. Это очень большое событие, что мы 
находимся в числе 21 региона, где уровень обеспе-
ченности финансовыми ресурсами на одного жите-
ля выше среднего по стране. Но это повлекло за 
собой то, что мы перестали получать еще одну дота-
цию — на повышение заработной платы указникам 
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ПОЗВОЛЯЕТ НЕ ДЕЛАТЬ ОДНО 
ЗА СЧЕТ ДРУГОГО» НА ПРОТЯЖЕНИИ ПОЧТИ ДВУХ 
ЛЕТ ЭКОНОМИКА РОССИИ И ЧЕЛЯБИНСКОЙ ОБЛАСТИ ПОДВЕРГАЕТСЯ 
СУЩЕСТВЕННОЙ ТРАНСФОРМАЦИИ, В ТОМ ЧИСЛЕ В СВЯЗИ 
С БОЛЬШИМ КОЛИЧЕСТВОМ ОГРАНИЧЕНИЙ ПОСЛЕ ВВЕДЕНИЯ САНКЦИЙ 
ЗАПАДНЫМИ СТРАНАМИ И УХОДОМ ИНОСТРАННЫХ КОМПАНИЙ 
С РОССИЙСКОГО РЫНКА. КАК ЭТОТ ПРОЦЕСС ВЛИЯЛ НА 
НАПОЛНЯЕМОСТЬ И ФОРМИРОВАНИЕ БЮДЖЕТА ЧЕЛЯБИНСКОЙ 
ОБЛАСТИ, О РОСТЕ СОБСТВЕННЫХ ДОХОДОВ, НОВЫХ ТЕНДЕНЦИЯХ 
И ИНСТРУМЕНТАХ БЮДЖЕТНОЙ ПОЛИТИКИ МИНИСТР ФИНАНСОВ 
РЕГИОНА АНДРЕЙ ПШЕНИЦЫН РАССКАЗАЛ В ИНТЕРВЬЮ 
«GUIDE. ИТОГИ ГОДА».

СУДЯ ПО ПОСТУПЛЕНИЯМ 
В БЮДЖЕТ, БОЛЬШИНСТВО 
ОТРАСЛЕЙ В 2023 ГОДУ, 
ДЕЙСТВИТЕЛЬНО, 
АДАПТИРОВАЛИСЬ
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